La otra Tarifa

Andrés Andrades Gómez

e todos son conocidas las distintas teorías sobre el origen del nombre de nuestra Tarifa: los hay que defienden que proviene como derivación del primer musulmán que pisó estas tierras (el bereber Tarif ben Malluk), los hay que opinan que dicha acepción nos viene del término árabe "tarf" (punta o cabo) en clara referencia a la geografía tarifeña. No vamos a entrar en discusiones, que ya hay las suficientes, sobre el tema, y seguirán apareciendo más.

El motivo que me trae de nuevo a estas páginas de **ALJARANDA** es otro: el de la existencia de "otra Tarifa" en nuestra geografía española y, concretamente, en Andalucía.

Antes de pasar a ella, entraremos a aclarar algunos apuntes fundamentales para conocer de dónde proviene esta localidad que nos trae en el presente artículo.

Sabemos por la historia que el nombre de muchas ciudades han surgido como referencia a un accidente geográfico; otras al ingenio de sus descubridores; otras a que el fundador le puso el nombre del rey del momento; otras al nombre del dueño y señor (o de su familia) de esa población, cortijada, núcleo poblacional; etc.

De este último caso podemos indicar que aquí, en el Campo de Gibraltar y aledaños, tenemos ejemplos muy elocuentes y próximos. Así, por ejemplo, vemos que los Larios compran, en el siglo XIX, 329 fincas, en el triángulo formado por Los Barrios-Casares-Gaucín, constituyendo tres colonias agrícolas, dos de ellas en Jimena de la Frontera: la de Buceite y la de Tesorillo, determinando que sean llamadas San Pablo y San Martín, respectivamente, en honor a los dos hermanos, y la de San Luís de Sabinillas (1). O, también, San Enrique de Guadiaro, de otro descendiente (Enrique Crooke Larios, presidente de la Sociedad Industrial y Agrícola del Guadiaro), en las cortijadas del dicho río, y a la sombra de los regadíos establecidos de antemano en las anteriores poblaciones creadas y realizadas con jornaleros de

cortijos cercanos (2). Así surgen estos núcleos que, a base de los trabajadores de dichas tierras, se van agrandando, incorporándoseles otras actividades que siempre aparecen cuando las poblaciones crecen (tiendas, herrerías, comerciantes, colegios, parroquias, etc.).

También es importante conocer que la voz Tarifa no sólo existe como lugar geográfico, sino que el paso de los años lo da también como apellido. A modo de ejemplos podemos ofrecer, entre otros, los expedientes siguientes (3):

- a) Expediente para Indias de una serie de pasajeros, entre los que se encuentran María de Tarifa, Ana de Tarifa, Pedro de Tarifa, hijos del afincado en Indias Juan García de Tarifa (4).
- b) Expediente para ir a Indias de Juan de Tarifa Godoy, natural de Alanís (5), Como vemos, este personaje no era de Tarifa sino de la provincia de Sevilla.
- c) El Auto del difunto sevillano Gaspar Jiménez de Tarifa difunto en Méjico, dejando como herederas a su mujer Leonor Sánchez Riquel y a sus hijas Constanza y Catalina de Tarifa (6).

Este va ser el caso que nos ocupará a continuación con la "otra Tarifa". Nombre que no ha surgido, como la nuestra, a raíz de un término geográfico o conquistador, sino debido a su propietario, como los casos que hemos visto anteriormente.

En la autovía A-92 en dirección Sevilla-Almería, se pasa, entre otros pueblos, cerca de Cúllar (Granada). Al término municipal de ésta pertenece una pedanía, situada a la derecha de la autovía, llamada Tarifa, muy cerca de Venta Quemada (3 km.). Investigando sobre la misma, lo poco que he podido encontrar hasta la fecha es lo siguiente (7).

A finales del siglo XVI, los personajes importantes e influyentes de Baza recibieron repartimiento del territorio de su término, fundamentalmente los montes comprendidos entre Cúllar, Chirivel y Oria. De esta forma surgieron las distintas cortijadas y ventas en el camino Real de Lorca (Vertientes, Venta de Tarifa, Venta Quemada), que serían reconocidas por los nombres de sus dueños: Tarifa, Malagón, Santaolalla, Bravo, Barrionuevo, ...

El señor que nos ocupa, Pedro de Tarifa, fue un judeoconverso del que no se ha podido establecer su lugar de nacimiento, asentado en Baza a fines del XV (1489), de oficio mercader y recaudador de rentas. Es en 1533 cuando recibe del Concejo de baza cien fanegas de terreno alrededor de una venta que tenía arrendada de los bienes de propios de la ciudad. En años sucesivos recibe más prebendas hasta alcanzar 300 fanegas de tierra. Sus tres descendientes también fueron comerciantes, además de regidor de Baza, letrado del concejo y cura de Cúllar, respectivamente. El último hizo fortuna en la localidad, seguramente en el trato con los moriscos que habitaban el término o bien por la adquisición de los bienes de éstos.

Este apellido Tarifa desaparece de la documentación escrita, según me cuenta el Sr. Castillo, en el XVII.

Tras la separación de Cúllar y Baza en el 1628, todos los términos aledaños a cada una pasan a engrosar sus respectivos territorios, quedando Tarifa englobada en la primera.

En el Catastro de Ensenada (XVIII) aparece la entidad poblacional de Tarifa perteneciente a Cúllar, dividida en 7 cortijos correspondiendo a personajes de Granada, Baza y Loja. De esta última localidad se supone que es la heredera de Pedro de Tarifa, doña Magdalena Dávalos, la cual posee 3 cortijadas.

Esperando encontrar más información para seguir ofreciéndola y dando la posibilidad de hermanamiento de nombre de estas dos poblaciones (Tarifa-Cádiz y Tarifa-Granada), dejo la puerta abierta a posteriores estudios.

REFERENCIAS Y BIBLIOGRAFÍA

(1) "La colonia nombrada de Buceite en la que se halla enclavada el pueblo conocido vulgarmente por el mismo nombre se denominará SAN PABLO y el conocido vulgarmente por Tesorillo se denominará SAN MARTÍN. Asignan así los Larios estos dos nombres, tan repetidos en las distintas generaciones de la familia, a los dos principales núcleos de población que crearon en la zona". En REGUEIRA RAMOS, J. y REGUEIRA MAURIZ, E. "Medina Sidonia, Larios, March, latifundistas en el Campo de Gibraltar". Almoraima, 4. pp. 99-107. I.E.C.G. Algeciras. Octubre 1990. Agradecer la colaboración y gran disposición en ofrecer la información mostrada por D. José Regueira Ramos.

(2) Véase al respecto para profundizar en estos temas: Europa Sur. "Jimena, hora cero". 27/8/2004; REGUEIRA RAMOS, J. "Frontera, agua y poder en el valle del Guadiaro". Almoraima, 13. pp. 473-483. I.E.C.G. Algeciras. Abril 1995: REGUEIRA RAMOS, J. "Los Larios en el Campo de Gibraltar". Almoraima, 17. pp. 265-280. I.E.C.G. Algeciras. Abril 1997; REGUEIRA RAMOS, J. "Territorio y doblamiento en Jimena y su término". Actas I Jornadas Seminario Permanente de Historia y Arqueología. Jimena. 1993.

(3) Los otros localizados están pendientes de su estudio y revisión, para un futuro trabajo.

(4) Archivo General de Indias (en adelante A.G.I.). Año 1598. Signatura: Contratación, 5255, N. 2, R. 52. "Expediente de información y licencia de pasajero a Indias de Catalina de Nava, hija de Juan Ramos y Ana Gómez, con María de Tarifa, Ana de Tarifa, Pedro de Tarifa, Juan García, Bernardina García, Alba Gómez y Catalina Vázquez, todos hijos suyos y de su marido Juan García de Tarifa (estante en Indias)".

(5) A.G.I. Año 1618. Signatura: Contratación, 5363, N. 36. "Expediente de información y licencia de pasajero a Indias de Juan de Tarifa Godoy, natural de Alanís, hijo de Alonso Martín y de María Rodríguez, con su mujer María de Vera, hija de Juan de la Vera y de Ana Hernández de la Peña, y sus hijos Juan, María, Ana y Juana, a Nueva España".

(6) A.G.I. Año 1582. Signatura: Contratación, 220ª, N. 1, R. 3. "Autos sobre bienes de difuntos: Gaspar Jiménez de Tarifa, natural de Sevilla, difunto en Potosí. Herederas: Leonor Sánchez Riquel, esposa, y Constanza y Catalina de Tarifa, hijas".

(7) Debo indicar la inestimable colaboración en la información del Sr. Fco. Javier Castillo Fernández, del Archivo General de la Región de Murcia, estudioso de la historia de Cúllar, así como del Ayuntamiento de Cúllar (Granada), al ponerme en contacto con él.

ALJARANDA en Internet

En la dirección http://www.tarifaweb.com pueden consultar todos los ejemplares hasta ahora publicados de **ALJARANDA**, además de encontrar, entre otras, una sección referida a la Delegación de Cultura del Ayuntamiento de Tarifa.